
Л
ю

бо
вь

 
ЗУ

Б
КО

В
А

А Н Г А Р С К
Вторник, 27 октября 2009 года, № 79 (976) w w w .vnedelya-ang arsk .ru

Счастье... 
Аж в глазах двоится!
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Читайте *  «Поросячий» грипп подкрался к Ангарску
в четверговом выпуске: •  В гостях у четвероногих милиционеров

Молодая семья Новокшеновых подарила городу «разноцветное счастье» под номером 2500. Диму и Валерию

В пятницу, 23  октября, в Музее Победы чествовали 2500-го рожденного в нынешнем году малыша. Впервые 
за много лет радость от «призового» места разделили на двоих - со свидетельствами
о рождении под номерами 2 5 0 0  и 2 5 0 1  будут жить двойняшки, брат и сестра Новокшеновы. читайте на стр. 4 ►

http://www.vnedelya-angarsk.ru
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ДЕНЬ ЗА ДНЕМ ИЗБИРАТЕЛЬНОЕ ПРАВО

АТМОСФЕРА

Круговерть
19 ОКТЯБРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК

Днем на Ленинградском проспекте автомашина «Хонда-Ци- 
вик» на полном ходу врезалась в «Тойоту-Короллу», которая 
пропускала пешеходов. От удара «Тойоту» бросило вперед, и 
автомобиль сбил коляску с ребенком. В итоге семимесячный 
мальчик оказался в больнице.

Электропоезда ВСЖД перешли на зимнее расписание. Из
менения коснулись не только времени прибытия и отправле
ния электричек. Некоторые из маршрутов на зимний период 
отменяются, у других конечные пункты будут другими. Не за
будьте купить новое расписание!

20 ОКТЯБРЯ, ВТОРНИК
В шестом часу вечера пожарным поступило сообщение о 

возгорании на строящемся стадионе «Ермак». При помощи 
8 спецавтомобилей пожар удалось потушить менее чем за час. 
Ущерб составил около 240 тысяч рублей. На восстановление 
«утраченного» понадобится около двух недель.

Хоккейный клуб «Ермак» на выезде проиграл два матча 
чемпиону высшей лиги прошлого сезона ханты-мансийской 
«Югре» с одинаковым счетом 2:3.

21 ОКТЯБРЯ, СРЕДА
Во Дворце культуры «Современник» прошел концерт звезд 

шансона Виктора Петлюры, Жеки и Александра Дюмина.
На берегу Ангары 52 года назад состоялся пуск атомного 

комбината, п/я 79, 308 газифицированных машин завода по 
обогащению урана были включены в работу.

22 ОКТЯБРЯ, ЧЕТВЕРГ
На Ангаре закончился очередной навигационный сезон. За 

летний период было составлено 53 протокола об администра
тивных правонарушениях, а вот несчастный случай зафиксиро
ван только один.

В ангарском Центре занятости прошла ярмарка вакансий, 
которую посетили более 500 ангарчан. Своих представителей 
для подбора кадров выставили 24 организации.

ОАО «АУС» 22 октября 2002 года было награждено дипло
мом победителя третьего всероссийского конкурса «за высо
кую деловую активность и эффективную деятельность в 2002 
году».

23 ОКТЯБРЯ, ПЯТНИЦА
Радиоактивная лига КВН открыла сезон-2009/2010. Участие 

в предстоящих играх примут 16 команд из Иркутска, Братска, 
Усть-Илимска, Нижнеудинска, Улан-Удэ, Зимы, Шелехова и 
Ангарска.

В Ангарске зарегистрирован 2500-й малыш этого года.
На экстренном заседании Думы АМО 23 октября 1998 года 

было принято решение считать экономическую ситуацию в Ан
гарске чрезвычайной. Принято обращение к губернатору и За- 
ксобранию области, председателю правительства РФ.

24 ОКТЯБРЯ, СУББОТА
Ангарскому форварду Владимиру Нахановичу не удалось 

выиграть в Ростове Кубок любительской футбольной лиги. 
В полуфинале его команда «Радиан-Байкал» уступила «Коопе
ратору» из Вичиги - 1:2.

25 ОКТЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Акт ввода в эксплуатацию здания школы №27 в 80 кварта

ле был подписан ровно 50 лет назад.
■ Ольга ГОНЧАРОВА и Леонид МУХИН, по материалам 
местных СМИ, информационных порталов и архивов

Ваш вопрос - 
наш ответ!
Совсем скоро, 12 ноября, газета 
«Вся неделя. Ангарск» отметит своё 
десятилетие. Этот юбилей - свидетельство 
того, что газета нравится ангарчанам, у неё 
есть преданные читатели и поклонники. 
Именно их замечания и предложения 
помогают нашему изданию оставаться 
интересным и востребованным.

Накануне юбилея «Вся неделя» предлагает чита
телям провести «Прямую линию» с журналистами 
издания. Вы можете задавать вопросы любому из 
них.

Вопросы принимаются до 6 ноября по телефону: 
522-533, по электронной почте: nedelya@irmail.ru. 
Можно отправить их по адресу: 665830, Ангарск, 
73 квартал, дом 9, офис 54 или на купонах «Скажи
те, пожалуйста». Купоны можно опустить в «желтые 
ящики» нашей газеты. Их адреса опубликованы на 
странице 46.

Ответы «Всей недели» будут опубликованы
12 ноября.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

ГОСДУМУ НА “ ЖИГУЛИ” 

ПРАВИТЕЛЬСТВО НА  “ ВОЛГИ’

Разговор участников митинга ■был острым и злободневным

Зима наступает
Если прошлая неделя еще была 
относительно теплой, то наступившую 
можно смело считать первой зимней. 
Синоптики посредством Интернета 
обещают, что даже дневные температуры 
не будут подниматься выше нуля.

Сегодня прогноз погоды пророчит нам у с и 
ление ветра до 8 метров в секунду, днем воз
дух прогреется  д о  минус одного градуса по 
Цельсию, а ночью температура упадет уже до 
минус шести. Утром в среду ожидается минус 
десять градусов, днем немного теплее - около 
минус четырех, погода обещает быть пасмур

ной, пройдет небольшой снег. В четверг со
хранится облачность, возможен снег. Утром 
до минус одиннадцати градусов, днем - минус 
три.

С наступлением холодов народный кален
дарь становится «немногословным», ведь пе
речень зимних забот гораздо меньше, чем в 
летние дни. 27 октября отмечается День свя
той Параскевы, которая считается бабьей за
ступницей, покровительницей женских реме
сел. Так что самое время попросить у этой 
святой помощи в различных домашних хлопо
тах. Кроме того, примечали: если на Параске
ву большая грязь, то до настоящей, сухой зи
мы остается еще около четырех недель.
■ Ольга СЕЛЮК, 
по материалам интернет-сайтов

Выбор - за молодыми!
В пятницу, 23 октября, в ДК нефтехимиков состоялось не совсем обычное 
мероприятие. В этот день чествовали молодых избирателей - тех ребят, которым 
только исполнилось (или еще не исполнилось) 18 лет и которые в следующем году 
будут впервые принимать участие в выборах.

Перед будущими избирате
лями и гостями праздника вы
ступили Валентина Мазина, 
председатель Ангарской тер
риториальной избирательной 
комиссии, и мэр АМО Андрей 
Козлов. Они подчеркнули, что 
данное мероприятие направ
лено на то, чтобы ребята узна
ли, что такое выборы, и в даль
нейшем принимали участие в 
избирательном процессе осоз
нанно, а не отбывая повин
ность. Кстати, сами ребята на

строены вполне серьезно: на
кануне ангарская ТИК провела 
опрос, в ходе которого 99 про
центов респондентов сказали, 
что намерены не только голо
совать на ближайших выборах, 
но и внимательно следить за 
избирательной кампанией.

Всего в ДК нефтехимиков 
были приглашены более двух 
десятков будущих молодых 
избирателей. Они стали по
четными гостями праздника и 
приняли участие в викторине,

вопросы для которой разра
ботала ТИК. Достойно отве
тить на них без подготовки 
было бы непросто, но ангар
ская молодежь оказалась 
весьма подкованной и с че
стью преодолела испытание. 
Победители получили ценные 
призы, а собравшиеся на ме
роприятие будущие и состо
явшиеся избиратели - новые 
знания и хорошее настрое
ние.
■ Ольга ЕФИМОВА

Микрофон
вместо
клаксона
В минувшую субботу,
24 октября, в областном 
центре прошла акция, 
приуроченная ко Дню 
работников 
автомобильного

е;
Звучит гимн Российской Федерации

транспорта.
С утра большая колонна 

разномастных машин проеха
лась по Иркутску. Маршрут 
движения неравнодушных во
дил пролегал от нижней набе
режной Ангары, через центр 
города, по улицам Байкаль
ской, Академической и плоти
не ГЭС. К двум часам дня ко
лонна подъехала к памятнику 
императору Александру III. 
Хотя повод для встречи был 
праздничным, разговор участ
ников митинга состоялся ост
рый и злободневный. Высту
павшие у микрофона критико- 

| вали политику прарительства

страны по отношению к авто
мобилистам. Особое внима
ние привлек вопрос о продле
нии срока действия таможен
ных пошлин на ввозимые ино
марки и запчасти к ним. Со
бравшиеся не обошли и рас
тущие цены на горюче-сма
зочные материалы, и дейст
вия лоббистов по поддержке 
отечественного автопрома. 
Речь также шла о плохих до
рогах и причинах аварийности

в Иркутской области. Алексей 
Белоусов, инициатор акции 
протеста, заявил журнали
стам, что подобные митинги 
будут проводиться и впредь. 
Главная задача акций - обра
тить внимание высоких чинов
ников на беды и проблемы ав
томобилистов. По оценке об
ластного ГУВД, в митинге 
приняли участие более трех
сот человек.
■ Евгений КОНСТАНТИНОВ

mailto:nedelya@irmail.ru
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НОВАЦИЯ

«Крылья» на летном 
поле?!
На прошлой неделе, 22 октября, в сквере почетных 
граждан была установлена стела «Крылья». Увидеть 
новую архитектурную форму можно издалека - и на 
въезде в город, и на выезде из него.

Размер монумента - 5,6 метра, выполнен он из стали. Ав
тор - кузнец Виктор Сливка - отдал предпочтение черному цве
ту. Сумма затрат на создание скульптуры составила 800 тысяч 
рублей.

По словам автора, созданная скульптура - символ жизни. 
Стела представляет собой росток, стремящийся к солнцу, как 
знак развития нашего города.

Напомним, что композицию сквера разрабатывали специа
листы Департамента архитектуры и градостроительства адми
нистрации города, МУ «Службы Заказчика». Также учитыва
лись пожелания инициаторов создания сквера, депутатов Мо
лодежного парламента и почетных граждан.

Как сообщил управляющий делами администрации города 
Павел Циколин, работы по благоустройству сквера почетных 
граждан проходят в два этапа. Кроме «Крыльев», уже разбиты 
цветники, газоны, выложены инертным материалом и плиткой 
дорожки, сделан парковочный карман - это первый этап. Вто
рой этап благоустройства начнется к лету. Будут установлены 
кованые лавочки и урны.

Открытым остается вопрос по озеленению сквера. К сожа
лению, статья благоустройства нигде не прописана. А ведь 
сейчас благодаря стараниям строителей, пустивших всю рас
тительность на этом участке под экскаватор, «Крылья» стоят на 
настоящем летном поле. Ни тебе деревца, ни кустика. Уютно 
ли будет летом пожилым посетителям сквера вспоминать мо
лодость под палящим солнцем? И те ли это будут воспомина
ния о зеленом городе в сердце тайги?...
■ Подготовила Яна АРХИПОВА

ЭСТАФЕТА ПОКОЛЕНИЙ

Встреча 
с настоящим 
полковником
В канун Дня автомобилиста руководители 
кафедры управления автомобильным 
транспортом и организации дорожного 
движения Ангарской государственной 
технической академии провели встречу 
студентов с ветераном 
Госавтоинспекции.

Гостем стал Николай Харченко, полковник 
милиции в отставке. Ангарский ветеран много 
лет назад руководил областным управлением 
ГАИ. Николай Константинович рассказал сту
дентам академии об истории развития дорож
ной сети и отрасли в Прибайкалье, поделился 
воспоминаниями о военных годах и службе в 
милиции, пожелал будущим молодым специа
листам успехов на поприще организации улич
ного движения и в работе автохозяйств, куда 
они попадут после окончания учебы. Юноши и

девушки задали ветерану ГАИ множество во
просов, а руководитель кафедры Павел Ляпус- 
тин вручил Николаю Харченко памятный знак и 
поздравил с Днем автомобилиста и предстоя
щим Днем российской милиции, который 
страна отметит 10 ноября, 
и Евгений АЛЕКСАНДРОВ

В сквере почетных граждан выросли «Крылья». Но пока они 
стоят на летном поле - ни кустика, ни деревца

ЗЕМНОЕ И НЕБЕСНОЕ

На крестины в Улан-Удэ
На днях священник ангарской евангелическо- 
лютеранской церкви отец Андрей Иволга совершил 
выездную сессию. Он побывал в Улан-Удэ, где 
совершил обряд крещения семьи прихожанина 
Владислава. Двое его детей прошли через крещальную 
купель, а супруги довольствовались обычной водной 
процедурой.

У евангелическо-лютеранской церкви есть прихожане в Ме
тете, Усолье-Сибирском. Это наиболее мобильная часть лю
дей, к которым не нужно совершать специальные поездки, они 
сами отправляются в Ангарск на богослужения. А вот к жите
лям Сосновки в Усольском районе удобнее приехать священ
нику.

Очередной рабочий год после летнего затишья у верующих 
лютеран начинается с подготовки к Рождеству. В сочельник, 24 
декабря по католическому календарю, в Музее часов пройдут 
торжественные мероприятия, подготовленные прихожанами 
церкви.
*  Леонид МУХИН

Николай Харченко, ветеран областной ГАИ 
встретился со студентами
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Катается подписка 
на /полугодие 2010
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неделю»!
с получением 
в редакции:

150 руб.

Акция
Ангарский почтамт совместно с редакцией газеты «Вся 
неделя. Ангарск» объявляет о 20-процентной скидке 
ветеранам Великой Отечественной войны на подписку 
газеты на I полугодие 2010 года.
Стоимость подписного экземпляра - 
146 рублей 52 копейки.

Ждем вас во всех почтовых отделениях связи 
или в редакции по адресу: 

АНГАРСК, УЛ. МОСКОВСКАЯ, 48
О ) 5 2 - 9 4 - 9 0

С доставкой в почтовые 
и а/я. до востребования:

/  для пенсионеров и инвалидов ■
180 руб. 00 коп.

/  для остальных подписчиков •
227 руб. 40 коп.

/  для предприятий и организаций -
476 руб. 40 коп. Наш подписной индекс: 51516
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Счастье...
Аж в глазах двоится!

Нет денег - 
нет света
В редакцию газеты обратилась 
Нелли Александровна Киселева, 
управдом общежитий, 
расположенных в 47 квартале. Она 
сообщила, что здесь в последние 
дни с завидной регулярностью 
происходит отключение света.

- Обычно электроэнергию выключают с 11 до 17 
часов, в остальное время свет есть, - пояснила 
Нелли Александровна. - В городском энергосбыте 
мне сообщили: отключения связаны с тем, что за 
общежитиями числится задолженность по оплате 
электроэнергии в сумме 700 тысяч рублей.

Диспетчеры Ангарской энергосбытовой службы 
подтвердили: да, есть наряды на дневные отключе
ния света в общежитиях-должниках. Ограничения в 
подаче электроэнергии проводятся только днем, в 
остальные часы свет подается. Причина «каратель
ных мер» - нежелание жильцов рассчитываться за 
оказанную услугу. Энергетики не исключают, что 
временное исчезновение одного из благ цивилиза
ции будет продолжаться до погашения долга.
■ Антон ПАНФИЛОВ

СПОРТ: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

Полный лазарет
В последнее время ангарский «Ермак» поразила «эпидемия» травм и в атаке клуба 
образовался резкий дефицит игроков.

Травма форварда Алексея 
Красавина оказалась настоль
ко серьезной (повреждена 
крестообразная связка коле
на), что, возможно, ему по
требуется операция. В связи 
с этим на просмотр в Ангарск 
был приглашён игрок перм
ского «Молота-Прикамье» 
Савва Селезнёв. Окончатель
ное решение по этому игроку 
руководство клуба примет к 
моменту открытия дозаявоч- 
ного окна.

Как стало известно, бли
жайшие игры ангарского клу

ба пропустит нападающий 
Дмитрий Учайкин: в первом 
матче с «Югрой» он получил 
достаточно серьезное повре
ждение кисти, ему наложены 
швы. Под вопросом участие в 
ледовых поединках Станисла
ва Басова - у него травмиро
вано колено. По-прежнему 
среди травмированных чис
лится ведущий защитник Вик
тор Учеватов. До домашних 
игр с «Мечелом», которые 
пройдут 26-27 октября, в 
строй они не вернутся.

Для того чтобы закрыть

брешь в составе, из второй 
команды, находящейся на 
играх в Хабаровске, срочно 
вызван нападающий Николай 
Столяренко. Удачно вписал
ся в коллектив Сергей Аки
мов - нападающий, арендо
ванный из Хабаровска. Кро
ме того, клуб официально 
подтвердил, что во время 
дозаявочного окна, откры 
вающегося 6 ноября, в ко
манду в качестве играющего 
тренера будет заявлен Сер
гей Кривокрасов.
■ Леонид МУХИН

нипочем! Между прочим, в 
прошлом году ангарчанки по
ставили рекорд - родили 3501 
малыша (загс просто не успе
вает зарегистрировать всех 
до конца года. - Ред.). Пока 
данные говорят о том, что 
этот год побьет рекорд пре
дыдущего.

Пришедший поздравить 
малышей мэр АМО Андрей 
Козлов поинтересовался у 
Александра Александровича:

- А до 4000-го дотянем?
- Пока, наверное, нет. Но 

если показатели тех, кто 
встал на учет по беременно
сти, и дальше будут расти те
ми же темпами, то в следую
щем году, может, и «возьмем 
планку».

Вместе с торжественной 
регистрацией, свидетельства
ми о рождении и их парадны
ми дубликатами малыши по
лучили множество других по
дарков.

Главный врач роддома от 
своего заведения преподнес 
близнецам новенький музы
кальный центр. А мэр - серти
фикаты от Управления обра
зования, гарантирующие уст
ройство в садик или ясли по 
выбору родителей в кратчай
ший период, без очередей и 
записей.

Вместе со свидетельством 
о рождении детки получили и 
российское гражданство из 
рук инспектора Ирины Миха
ленко. Ну а множество спон
соров буквально завалили по
дарками новорожденных и их 
старшего «коллегу» Ванюшку.

Под финал торжества при
сутствующих порадовали цир
ковые номера детишек из 
«Энергетика» и фейерверк из 
огромных мыльных пузырей. 
Вот так жизнь «разноцветной 
семейки» маленьких Ново- 
кшеновых началась с празд
ника. И, надеемся, праздни
ком продолжится. Ведь в сле
дующем году Дима и Валерия 
уже сами придут поздравлять 
новых ангарчан-2500!
■ Яна АРХИПОВА

Качество 20-летней 
выдержки
С 28 октября по 28 ноября в целях обеспечения прав 
граждан на высокое качество товаров и услуг, 
реализации, обеспечения и защиты прав потребителей 
на территории Ангарского муниципального образования 
пройдет месячник качества.

Приурочено это мероприятие ко Всемирному дню качества, 
отмечаемому во многих странах мира каждый второй четверг 
ноября. Инициатором учреждения этого дня является Евро
пейская организация качества (ЕОК) при поддержке Организа
ции Объединенных Наций (ООН).

В этом году праздник юбилейный - ему 20 лет. Впервые ми
ровая общественность отметила День качества в 1989 году.

В рамках ангарского месячника специалисты отдела по 
торговле администрации АМО организовали для жителей рай
она горячую линию по вопросам качества товаров и услуг.

Позвонить и задать интересующие вопросы по каче
ству продукции в различных торговых точках города с 28 
октября по 28 ноября все желающие смогут по телефо
нам: 53 -57 -72  и 53 -57 -63 .
■ Подготовила Кристина РОМАНОВА

1 ноября с 16 до 18 часов 
в ДК “Современник”

СЛУХОВЫЕ АППАРАТЫ
цены от 4500 до 10000 р.

I Карманны е, зауш ны е (произв-ва: Россия, Германия)!

ПРИБОР ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ ЗРЕНИЯ (тнп) 
цена 4700 руб.

Рекомендуется при катаракте, глаукоме, косоглазии. Проходят резь в глазах, 
"мошки", прекращаются головные боли, нормализуется внутриглазное давление.

Имеются противопоказания, проконсультироваться со специалистами.
УЛЬТРАЗВУКОВЫЕ СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНКИ - цена 1800 руб. 
0 Г Р Н  30 5184129000010 Товар сертиф ицирован . С правки  по тел. (3412) 51-03-68

▲ Начало на стр. 1
Номер 2500 достался пер

вому рожденному малышу из 
двойни - девочке Валерии. 
Ровно месяц назад, 22 сен
тября, она уже вовсю кричала 
в стенах ангарского роддома, 
когда на свет появился ее 
братик Дима. Молодые роди
тели Ольга и Виктор до сих 
пор не могут нарадоваться.

Интересна и фамилия 
юных ангарчан-2500. Ново- 
кшеновы - это практически 
реликвия нашего города. Как 
рассказала по секрету Ольга, 
то, что ее мужа зовут Виктор 
Новокшенов, не простое сов
падение. Он племянник быв
шего мэра. А значит... внук 
самого Виктора Федоровича 
Новокшенова! Семья с такой 
известной родословной жи
вет, конечно, в «квартале». 
И покидать родной город ни в 
коем случае не собирается.

Поздравить новорожден
ных приехали многие извест
ные в городе люди. Однако 
главным гостем стал прошло
годний малыш-2500 - Ванечка 
Нечаев. Как рассказали его 
родители Наталья и Дмитрий 
Нечаевы, за год юный граж
данин Ангарска добился мно
гого: научился ходить и бе
гать, говорить «мама» и «па
па», а также «вырастил» 6 зу
бов. У Анечки, сестренки Ва
нечки, в этом году тоже со
лидные успехи - она пошла в 
первый класс. Ну а их мама с 
папой недавно отметили важ
ную дату - 10-летие совмест
ной жизни.

Как сказал нашей газете

Две семьи с малышами-2500: Нечаевы с годовалым Ванечкой и Новокшеновы. 
Даешь грудничка-3500!

главный врач Ангарского пе
ринатального центра Алек
сандр Городской, еще два го
да назад на 2500-м малыше 
чествование новорожденных 
деток заканчивалось.

- В год рождались 2700- 
2900 малышей. Теперь же 
загс успевает поздравить с 
днем рождения не только 
2500-го, но и 3000-го младен
ца. Надеемся, что скоро будут

ДОЛГИ НАШИ ТЯЖ КИЕ

чествовать и 3500-го! Хоро
ший задел есть. В этом году 
за 8 месяцев родились чуть 
больше 2700 деток. Этот по
казатель превышает прошло
годний. И никакой кризис нам
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Пища для тела 
и ума
До школ города довели новый стандарт питания. Теперь дети 
обязательно должны будут кушать горячий завтрак и обед. 
Таковы требования областного Министерства образования.

Как сообщила Наталья Бе
лоус, начальник Управления 
образования администрации 
АМО, наш город в прошлом го
ду несколько отстал от област
ных показателей по охвату 
школьным питанием. Так, в об
ласти в среднем питались в 
школе 90 процентов учащихся, 
у нас - чуть более 70. При бли
жайшем рассмотрении обла
стные показатели кажутся 
серьезно завышенными. 
С трудом верится, что в отда
ленных и малообеспеченных 
районах родители находят 
средства на то, чтобы ежеднев
но кормить ребенка школьными 
горячими обедами. Но факт ос
тается фактом. Областное на
чальство настоятельно реко
мендовало ангарским школам 
довести процент питания ребят 
в образовательных учреждени
ях до максимума.

По словам Натальи Бело
ус, главная головная боль - 
старшеклассники. Ну не хотят 
они массово и централизо
ванно питаться супом! Эта ка
тегория учащихся предпочи
тает буфетное питание, при
обретая булочки и пирожные 
за свой счет. Однако и в 
младших классах есть дети, 
не желающие питаться в шко
ле. Как заставить родителей 
платить еще и за обед, если 
они считают, что их ребенок 
вполне обойдется завтраком?

Кстати, это вопрос не 
только гастрономических при
страстий. Школьный завтрак в 
среднем стоит около 20 руб
лей (в него, к примеру, входят 
бутерброд и чай). А обед с су
пом и вторым - еще 35 целко
вых. Итого - 55 рублей в день. 
Нехилая сумма получается! 
Многие взрослые умудряются 
за эти деньги питаться на про
изводстве Если перемножить 
на 20 учебных дней (по суббо
там детей не кормят), то вы
ходит 1100 рублей. А если ре
бенок в семье не один?!

Но областное руководство 
достаток родителей не волну
ет. Причина введения двухра
зового питания в школах чис
то медицинская - здесь прак
тически нет здоровых детей. 
Уже к пятому классу больше 
половины учащихся страдают 
заболеваниями желудочно- 
кишечного тракта. Гастрит 
молодеет на глазах. Отсюда и 
жесткость методов принужде
ния к полноценному питанию.

Школы буквально обязали 
заставлять учеников кушать. 
При этом никаких мер воздей
ствия к родителям, не желаю
щим платить за питание их 
чад, принять невозможно. Как 
же учителю и директору ре
шить вопрос с повышением 
злосчастного «процента»?

Чтобы узнать об этом, 
мы отправились в школы. 
Первым стал Центр обра
зования №11 в микрорай
оне Китой. Дело в том, что у 
отдаленной школы, кроме по
вышения показателей, есть и 
другие проблемы. Например, 
доставка горячего питания из 
города, ведь в Китое нет сво
их столовых. А в сельских 
школах по проекту напрочь 
отсутствуют пищеблоки.

Директор ЦО №11 Тать
яна Демидова уже не первый

Платный завтрак за 20 рублей. Сосиска в тесте за счет 
родителей

Социальный завтрак за 10 рублей. Пирожное и чай. За счет 
бюджета

год воюет за организацию пи
тания в родном учебном заве
дении.

- Каких-то два года назад 
детей в школе не кормили. Но 
потом удалось найти пред
принимателя, согласившегося 
организовать у нас питание 
школьников. Это оказалось 
очень сложно. Во-первых, не 
было столовой. В сельских 
школах ее не проектировали. 
И даже под буфет помещения 
было не найти... Во-вторых, 
не было оборудования. Ведь, 
чтобы кормить детей, нужны 
плиты, холодильники, мойки. 
В других школах все это оста
лось с советских времен. А у 
нас в те времена детей в шко
ле не кормили.

Решить проблему удалось, 
приложив немало сил. На пер
вом этаже, прямо напротив 
входа в школу, освободили 
большой кабинет учителя- 
предметника. В нем решили 
поместить буфет. Оснастить 
пункт питания оборудованием 
смогли за счет федеральной 
субвенции. Так появились 
плита, холодильник, мойки, 
витрина и, наконец-то, пред
приниматель, готовый рабо
тать в оборудованном поме
щении.

- Вот уже два года мы пита
емся в буфете. Здесь всего 50 
посадочных мест, а детей в 
здании старшей школы гораз
до больше - 224 человека. 
Приходится кушать в три сме
ны. Пока питаются не все дети, 
мест хватает. Но если заставят 
кормить всю школу, не знаю, 
как будем тут устраиваться...

Татьяна Анатольевна пока
зывает маленький аккуратный 
буфет. Кухработник уже на
крывает на столы. На завтрак

два варианта меню - пирож
ное «картошка» с чаем или со
сиска в тесте (тоже с чаем).

- «Картошка» - социальный 
завтрак. Его стоимость Ю руб
лей. Но ученик их не платит - 
компенсацию выделяет бюд
жет. Конечно, таким завтраком 
сильно не наешься, но хоть ка
кая-то поддержка малообес
печенным. .. В нашей школе 62 
ребенка питаются социальны
ми завтраками. Это почти 
треть всех учеников с 4 по 11 
классы. По сравнению с други
ми школами города - много. 
Виноват контингент: примерно 
70 процентов семей наших 
учеников можно назвать бед
ными и только 30 процентов - 
среднеобеспеченными.

С этого года по приказу 
Управления образования в ки
тайской школе появились го
рячие обеды. Но с ними, по 
словам директора, настоящая 
беда:

- Если в городе суп и кар
тошку варят прямо в школе, 
то наш предприниматель во
зит из города в Китой уже го
товую еду в больших термо
сах. Естественно, вид у супа 
после тряски не ахти... Да и 
по нормативам положено ва
рить на месте, а не кормить 
детей из термоса.

Второй смене вообще не 
везет - к их приходу еда осты
вает даже в термосе. Ее при
ходится переливать в кастрю
ли и разогревать на плите. 
Вкусовые качества, естест
венно, теряются.

Выход из ситуации один: 
буфет имеет двери на улицу, а 
за ними - внутренний дворик 
школы. Татьяна Демидова вы
шла с письмом на депутата 
районной Думы Людмилу Ра

мы едим массово! И дружно

евскую с просьбой посодей
ствовать в строительстве не
большого пристроя к буфету 
под кухню. Сейчас вопрос 
рассматривается.

А тем временем ребят, го
товых питаться в школе, ста
новится все больше.

- Скоро бесплатные зав
траки будут получать около 80 
учеников. Мы отправили на 
них документы в соответст
вующие инстанции. А еще на
чали кушать старшеклассни
ки. У нас весь 11-й класс кол
лективно ходит в столовую. 
И никто их не заставляет!

Глядишь, и станет Китой 
лидером по показателям, если 
чуть подсобить. Тем более что 
в начальной школе (до 3-го 
класса ребята ЦО № 11 учатся 
в здании детского сада) пита
ются (держитесь, городские 
школы!) 100 процентов школь
ников! Причина проста - в пи
щеблоке детского сада гото
вить и удобно, и недорого.

У сельских школ свои 
беды, у городских свои. 
К примеру, недавно в школе 
№24 общешкольное роди
тельское собрание приняло 
решение сдать деньги на ре
монт столовой. Советские 
плиты, дышащие на ладан, и 
другое оборудование с радо
стью починил предпринима
тель, выигравший тендер на 
питание детей в этом году. Но 
просчитался... Когда в момент 
подписания контракта ему 
объяснили, что договор пере
заключается ежегодно, и в 
следующем году конкурс мож
но просто проиграть, корми
лец «впал в ступор». Он уже 
успел потратить на ремонт 
больше 100 тысяч рублей! 
А если на следующий год при
дет другой человек? Плиты 
школьные, их с собой не забе
решь. Значит, нужно как-то 
возвращать деньги. А как еще, 
если не за счет... родителей?

Многие из пришедших на 
собрание оказались недо
вольны подобным предложе
нием. Мол, мы же не просили 
никого эти плиты ремонтиро
вать! В прошлом году как-то 
кормили детей, используя од
ну горелку, и ничего... Тем бо
лее что сумма взноса выпада
ла весьма приличная - 250 
рублей с ребенка (и это кроме 
ежегодных). После долгого 
обсуждения родители все же 
решили заплатить. Жаль му
жика. Хотел ведь как лучше...

Предприниматель в благо
дарность за человеческое от

ношение к нему родителей от
менно кормит детей. Даже 
старшеклассники, отродясь в 
столовой не питавшиеся, нача
ли есть безо всяких уговоров.

Теперь родители мечтают 
оставить у себя нового кор
мильца. Однако без конкурса 
в следующем году все равно 
не обойтись.

Многие предприниматели 
готовы были вложить деньги в 
реконструкцию столовых, но 
только в случае долговремен
ных контрактов. Это значитель
но облегчило бы нагрузку на 
районный бюджет, и без того 
тощий от кризиса, и позволило 
бы улучшить качество и ассор
тимент питания. Беда в том, 
что бюджет принимается раз в 
год. И, соответственно, кон
тракты приходится заключать 
заново после его утверждения.

Короче, чтобы кормить 100 
процентов ребят, как того 
требует область, нужно со
лидно вложиться. Или бюдже
ту, или родителям, или пред
принимателям. Но последние, 
как известно, альтруизмом не 
страдают. И если невозможно 
в стоимость основного пита
ния заложить его окупае
мость, то прибыль закладыва
ется в продукцию из буфета.

Например, директор ки 
тайской школы Татьяна Деми
дова сравнивала цены в 
школьных буфетах в городе и 
родной школе. Все, что вы
ставлено в свободной прода
же (булочки, шоколад и про
чие вкусности), в Китое стоит 
намного дороже. Оно и понят
но - транспортные расходы. 
Запретить предпринимателю 
повышать цены на товары, не 
имеющие отношения к цен
трализованному питанию, ди
ректор не может.

То же и в других школах. 
Да, бизнесмен может вложить 
небольшую сумму в ремонт 
оборудования, но он обяза
тельно «отобьет» ее на детях. 
Как быть? Татьяна Демидова 
намерена направить письмо в 
администрацию района с 
просьбой хотя бы частично 
компенсировать ее предприни
мателю транспортные расхо
ды. Тогда булочки станут дос
тупнее для небогатых ребят из 
Китая. Ну а для родителей ре
бятишек из городских школ вы
бора нет. За завтрак и обед, за 
ремонт, да еще и за сладости - 
платить, платить и платить.
■ Яна АРХИПОВА,
Вячеслав БРЮХАНОВ 
(фото)
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В ФОКУСЕ

АКТУАЛЬНО ЗАЧИСТКА

«Молочная»
компенсация
В среду, 21 октября, в ДК «Энергетик» состоялся 
ежегодный семинар по охране труда. Он уже стал 
традиционным и проходит в АМО седьмой год подряд.

Как рассказала Ольга Во
лошина, заведующая секто
ром по управлению охраной 
труда отдела по труду и 
управлению персоналом ад
министрации АМО, семинары 
преследуют конкретную цель: 
сделать труд ангарчан как 
можно более безопасным, а 
именно - не допустить на ра
бочем месте распростране
ния инфекционных заболева
ний, сократить до минимума 
производственный травма
тизм, а также следить за тем, 
чтобы на вредных производ
ствах соблюдались преду
смотренные законом государ
ственные гарантии.

Участниками семинара- 
2009 стали учреждения обра
зования (детские сады и шко
лы), транспортные предпри
ятия (автоперевозчики и МУП 
«Ангарский трамвай»), строи
тели, АНХК, «Невская косме
тика» и другие. В том числе 
заинтересованность в улучше
нии условий труда для своего 
персонала проявили индиви-’ 
дуальные предприниматели.

О проблемах с инфекцион
ными заболеваниями на про
изводстве (особенно по че
сотке, так как процент забо
леваемости ею за этот год

НА СЛУХУ

значительно вырос) сообщила 
Ольга Фёдорова, врач по об
щей гигиене филиала ФГУЗ 
«Центр гигиены и эпидемио
логии в Иркутской области» 
по городу Ангарску и Ангар
скому району. Для наглядно
сти были показаны два учеб
ных фильма: один о «пробле
ме дня» - чесотке, а другой - о 
клещевом энцефалите (не 
очень актуально по времени 
года, но всё же не зря - при
вивки сотрудникам нужно на
чинать делать загодя).

Ольга Волошина рассказа
ла о другой важной теме - 
производственном травматиз
ме. К сожалению, несмотря на 
появление технических нови
нок, показатели несчастных 
случаев на производстве не 
падают несколько лет. Причи
на - халатное отношение со
трудников к рабочей дисцип
лине. Так, за девять месяцев 
прошлого года в АМО было 
зарегистрировано 11 тяжёлых 
случаев производственного 
травматизма и 5 случаев с ле
тальным исходом. В этом году 
погибших на рабочем месте 
на одного меньше - 4 челове
ка, а вот ставших инвалидами 
больше - 14 человек.

Однако самым важным во

просом оказалось «молоко за 
вредность». Впервые с совет
ских времён законодательные 
изменения коснулись молока, 
выдаваемого рабочим вред
ных производств. Если рань
ше получить денежную ком
пенсацию за молочную про
дукцию было категорически 
невозможно, то сейчас закон 
впервые это разрешил. Как 
объяснила Ольга Волошина, 
получить «молоко деньгами» 
не так просто. Для начала ра
ботник должен написать заяв
ление, потом его должно рас
смотреть профсоюзное соб
рание и принять решение о 
внесении изменений в кол
лективный договор. Только 
после официального внесе
ния таких изменений стои
мость молока не выше 2,5 
процента жирности будет 
компенсироваться работнику, 
по его желанию, деньгами.

Кстати, с точки зрения ме
диков, поправка о компенса
ции молока крайне опасна. 
В условиях кризиса, да и про
сто из желания сэкономить, лю
ди вряд ли станут покупать на 
эти деньги молочную продук
цию, тем самым будут наносить 
вред своему здоровью и урон 
производительности труда.

Против высказались и 
многие представители пред
приятий. Захотят ли рабочие 
на вредных производствах 
Ангарска поменять молоко на 
деньги - увидим. Но хотим, 
пользуясь возможностью, 
предостеречь людей от необ
думанного шага. Компенса
ция будет небольшой, а вот 
вред здоровью может ока
заться непоправимым!
■ Яна АРХИПОВА

Нежилая 
поправка
Бесплатную приватизацию жилья 
необходимо продлить еще на пять лет - 
до 1 марта 2015 года. С такой 
инициативой выступил сенатор Оганес 
Оганян. Этот законопроект встретил 
сопротивление депутатов Госдумы, ведь 
продление приватизации поставит крест 
на создании фонда социального жилья 
для малоимущих.

Напомним, что возможность бесплатной 
приватизации жилья кончается 1 марта 2010 
года. В свое время период приватизации уже 
увеличивали на пять лет. За это время в соб
ственность перешло 80 процентов жилья. 
В числе оставшихся 20 процентов - очередни
ки, люди, обитающие в жилье под снос, в об
щежитиях. Туда же попадают семьи, которые 
не могут договориться между собой о необхо
димости приватизации жилья (Жилищный ко
декс запрещает им заключать отдельные дого
воры социального найма и делить квартиры). 
Все вместе это порядка 20 миллионов человек. 
Впрочем, надежды на то, что эти люди смогут 
зарегистрировать жилье в собственность по
сле 1 марта 2010 года, крайне мало.

Новый законопроект вполне может повто
рить судьбу своего предшественника. «В свое 
время нерасторопность наших граждан и него
товность местных властей к пиковым нагруз
кам в конце срока приватизации стали причи
ной продления сроков приватизации еще на 
пять лет. Однако дальнейшего продления этих 
сроков не будет, иначе нам так и не удастся 
сформировать фонд социального жилья, пре
доставляемого малоимущим гражданам», - 
считает председатель комитета Госдумы по 
гражданскому, уголовному, арбитражному и 
процессуальному законодательству Павел Кра
шенинников. Более того, депутат советует не 
надеяться на авось, а поторопиться с привати
зацией, тем более что предварительно все 
равно придется отстоять огромную очередь.

Особенно сложная ситуация сегодня, по 
словам Павла Крашенинникова, сложилась в 
крупных городах. В связи с этим законодатели 
предлагают не продлевать сроки приватиза-

В Ангарске приватизировано 80 процентов 
жилья. Те, кто еще не успел стать 
собственником, днем и ночью штурмуют 
отдел приватизации
ции, а увеличить число приемных пунктов и 
продлить время их работы. «Даже если заяв
ление на приватизацию жилья будет подано 28 
февраля, оно должно быть рассмотрено в ме
сячный срок, и после принятия положительно
го решения право на собственность жилого 
помещения должно быть зарегистрировано в 
установленном законом порядке», - настаива
ет Павел Крашенинников.

Инициатива сенатора - это уже вторая по
пытка за последние месяцы оттянуть дату 
«икс»: как известно, приватизация заканчива
ется 1 марта 2010 года, то есть уже через че
тыре с половиной месяца. Буквально в начале 
лета с аналогичным предложением выступила 
член комитета Госдумы по строительству и зе
мельным отношениям Галина Хованская. Меж
ду тем отдельные эксперты напоминают, что 
далеко не всем квартиросъемщикам имеет 
смысл приобретать права собственника на 
жилплощадь. Уже сейчас во многих регионах 
налог на имущество, который приходится пла
тить собственникам квартир, нередко стано
вится тяжелым бременем для семейного бюд
жета. Стоит также напомнить, что уже с 2012 
года капремонт многоквартирных домов пол
ностью ляжет на плечи собственников жилья. 
И многим эта нагрузка окажется не по карману.
■ Ирина ЧЕРНОВА, 
по материалам «Российской газеты»

Тоннели пропылесосили
С помощью гигантского пылесоса, а точнее - 
вакуумно-уборочной машины на железнодорожном ходу 
«Фатра», из Северомуйского и Байкальского тоннелей 
вычищено более 400 кубометров мусора.

Суперпылесос очищает тоннели со скоростью 40 метров в 
час, обрабатывая полотно от загрязнений землей, мазутом и 
жидкими суспензиями.

Северомуйский тоннель - самый большой тоннель в Рос
сии: его протяженность - 15 343 метра. Байкальский Тоннель 
(6685,6 метра) пересекает одноименный хребет под седлови
ной перевала Даван на границе Бурятии и Иркутской области. 
Оба расположены в сейсмичных зонах. В ходе эксплуатации 
тоннели неизбежно загрязняются строительным мусором - 
щебнем и осыпающимися элементами тоннельной отделки.

Последний раз «Фатра» работала на ВСЖД в 2003 году, 
когда из Байкальского тоннеля она вывезла 385 кубометров 
мусора. К нынешнему сезону высосанного из тоннеля мусора 
оказалось «всего» 160 кубов.
■ Иван ГУЛЯЕВ

Суперпылесос способен чистить не только тоннели

У СОСЕДЕЙ

Дороги нам исправят
Наверное, почти каждый водитель-ангарчанин может 
помянуть недобрым словом участок федеральной 
трассы М -53, проходящей через соседнее Усолье- 
Сибирское. Этот путь больше похож на трассу для 
полигонных испытаний военной техники.

Теперь у шоферов есть надежда на лучшие времена, и они 
могут наступить уже в будущем году. Прокуратура области до
билась, чтобы Федеральное дорожное агентство навело здесь 
порядок.

Федеральные дорожники уверяли, что они обслуживают 
шоссе до въезда в город и после выезда из него. Действитель
но, до 2006 года, согласно постановлению правительства Рос
сии, двенадцать километров трассы были в ведении муници
пальных властей. Однако сейчас, по мнению прокуратуры, есть 
нормативная база для того, чтобы за этот участок отвечал Ро- 
савтодор.

Но дорожное агентство не принимало на свой баланс про
блемную трассу. Дело пришлось решать в суде. На днях стало 
известно, что областная прокуратура выиграла гражданский 
иск и Росавтодор обязали обслуживать дорогу именно в черте 
города.

После согласования необходимых документов в многочис
ленных инстанциях Федеральное дорожное агентство примет 
на свой баланс усольский участок. Главное - получить визу ко
миссии Министерства финансов страны, чтобы предусмотреть 
деньги на дорожные работы. Все формальности будут улаже
ны в следующем году.

Решение суда создает прецедент российского масштаба. 
Мэрии многих городов, по которым проходят трассы всерос
сийского значения, оплачивают ремонт дороги, которой поль
зуется вся страна. Не исключено, что в период тотального де
фицита бюджетных средств многие мэры захотят переложить 
эти немалые расходы на Федеральное дорожное агентство.
■ Антон ПАНФИЛОВ

вди

Неймется
В городе редкий день проходит без кражи 
транспортных средств.

В ночь на 15 октября с автостоянки в 6 микрорайоне неиз
вестные злоумышленники похитили «Хонду-Фит». В это же 
время от дома в 9 микрорайоне исчезла «Тойота-Королла».

В ночь на 16 октября от дома в 271 квартале угнана «Тойо- 
та-Спасио». Вечером 17 октября от дома в 29 микрорайоне по
хитили «Хонду-Цивик».

По всем фактам возбуждены уголовные дела, ведется 
следствие.
■ По сообщениям пресс-службы УВД по АМО



в с л н е д е л я .
. - >V

---- -----------------
И С Т О Р И Ч Е С К И Е  Д А Л И J i f f ] !

..—  -------  ---------------------------------- ........... .. ■■■■"■ Вторник
27 октября 2009 года № 79 (9 76)

адмирала

Каждый год иркутские казаки на месте гибели адмирала проводят траурные 
мероприятия с отпеванием и спусканием венка на воду

не засланный казачок из СССР, а про
стой человек, взгляд его потеплел, он 
начал задавать вопросы. Спросил про 
полковника Евстигнеева, начальника 
тайшетских лагерей, про писателя 
Дьякова, про Байкал, Однажды ему 
посчастливилось приехать в Сибирь и 
прокатиться вдоль озера. Потом эти 
впечатления помогли воссоздать об
раз Колчака, рассказать об его оста
новках на станциях Нижнеудинск, Ту- 
лун. Мне было интересно узнать, как 
Максимову удалось достоверно опи
сать мои родные места, хотя он побы
вал там мимоходом. Также я попросил 
у писателя разрешения использовать 
в моей будущей книге некоторые пе
репечатки из Льва Консона «Скажи 
мне, где твой брат Авель», опублико
ванные в «Континенте». После часа 
беседы уже Максимов задавал вопро
сы о перестройке, о жизни в Сибири.

Я упомянул о своей нелепой курт
ке, так вот в 1991 году, когда мы с же
ной поехали в Париж, в СССР на при
лавках не было ни сахара, ни соли, ма
газины зияли пустыми полками. Я ку
пил себе тряпочную зимнюю куртку, а 
жена попросила у подруги куртку по
современнее и помоднее. Помню и 
свои носки ядовито-коричневого цве
та, других в стране попросту не было. 
По правде говоря, в Париже в своем 
неприглядном наряде я выглядел на 
стоящим хиппи-иностранцем: таких 
нарядов, как  у меня, ни у кого другого 
не было.

Мы беседовали более полутора ча
сов, натянутость постепенно исчезла. 
В дверях Владимир Емельянович взял 
мою куртку и помог ее надеть, как 
женщине, чем привел меня в настоя
щее замешательство. Я засмущался и 
сказал, что не привык к подобному 
обиходу. Не помню дословно заключи
тельной фразы писателя, но сказал он 
словами Циолковского об уважении к 
гостю. От писателя-изгнанника я ухо
дил потрясенный и удовлетворенный. 
На родине лет через пять я купил се
митомник Владимира Максимова и 
прочел все его произведения. Сего
дня, когда на экранах идет фильм «Ад
мирал», почему-то кажется, что моему 
давнему собеседнику очень подходит 
определение «адмирал эмиграции».

От той встречи у меня осталась ви
зитная карточка автора «Адмирала», 
на ней скромно написано: «Владимир 
Максимов», далее название улицы и 
дома, а также номер телефона. И ни
каких золотых тиснений, перечисле
ния наград и титулов.

Мне еще не раз придется возвра
щаться к творчеству Владимира Мак
симова. По таланту, мощи и масшта
бам он не уступает Солженицыну, Ша- 
ламову, Булгакову, и русский читатель 
еще откроет для себя мощный талант 
парижского затворника.

ИЗ БЕЗДНЫ ВРЕМЕН 
И РАЗДОРОВ

Я думаю, что не ограничусь одним 
просмотром фильма «Адмирал». 
Предвкушаю удовольствие от того, как 
буду снова и снова крутить по DVD

этот фильм и напитываться добром, 
мужеством, любовью и историей Ро
дины.

Моя дочь уже сейчас задает вопро
сы: что случилось с адмиралом Алек
сандром Колчаком, сколько он про
жил, почему его убили большевики? 
Мне непростительно и стыдно 'не 
знать о герое России, о том, что Кол
чак прожил всего 46 лет, что его отец 
во время Крымской войны защищал 
Малахов курган, что сам Колчак за 
оборону Порт-Артура награжден орде
ном Святой Анны с надписью «За 
храбрость», орденом Святого Стани
слава и золотой саблей. За полярную 
экспедицию он получил редкую награ
ду - Большую золотую Константинов- 
скую медаль. За успешные нападения 
на немецкие корабли представлен к 
ордену Святого Георгия.

В книге Владимира Максимова 
«Заглянуть в бездну» есть эпизод, до
полняющий характеры героев. Будучи 
невестой, в 1903 году, когда Алек
сандр Васильевич был в полярной экс
педиции, Софья Федоровна решила к 
нему поехать. И одна, 26-летней де
вушкой, проехала с Капри до Усть-Ян- 
ска, у Ледовитого океана, на собаках, 
на оленях. Остается поклониться вер
ности и мужеству этих людей.

Дальнейшая ее судьба такова (я 
снова обращаюсь к книге «Адмирал»): 
«Софья Федоровна выехала из России 
с сыном в апреле 1919 года (дочь Кол
чаков умерла в 1915 году) во Фран
цию. Уехать в Сибирь к мужу она уже 
не могла и оставалась во Франции до 
смерти. Она скончалась в госпитале 
Лонжюмо около Парижа в 1956 году, 
ей было немного меньше 80 лет».

Гораздо трагичнее сложилась 
судьба Анны Тимиревой. «Она была на 
19 лет моложе адмирала. Свободно 
владела французским и немецким... 
Самоарестовалась вместе с Колчаком 
в январе 1920 года, освобождена по 
октябрьской амнистии. В мае 1921 го
да вторично арестована, находилась в 
тюрьмах Иркутска и Новониколаевска, 
освобождена летом 1922 года из Бу
тырской тюрьмы. Вышла замуж за В.К. 
Книппера и носила фамилию Тимире- 
ва-Книппер. В 1925 году арестована и 
административно выслана из Москвы 
в Тарусу. В 1935 году в четвертый раз 
взята под стражу и получила по статье 
58 пять лет лагерей, замененных на 
три года. В 1938 году снова арестова
на и отправлена на 8 лет в караган
динские лагеря. В 1949 году снова 
арестована, как повторница, и верну
лась из ссылки в 1954 году. Человек 
многих дарований, она подолгу оста
валась безработной и перебивалась 
случайными заработками. Реабилити
рована в 1960 году». Заглянула, что 
называется, в бездну.

Когда-нибудь мы извлечем уроки 
из нашей истории и воздадим долж
ное русским людям. Научимся любить 
Колчака, Деникина, Корнилова и не 
разучимся оставаться верными Котов- 
скому, Чапаеву, Щорсу. Потому что 
все они были русскими людьми.
■ Леонид МУХИН

эмиграции
в Париже
Первый канал начал демонстрацию фильма о Колчаке 
под названием «Адмирал». В нем
продемонстрировано полное «попадание» актеров в 
роли. Несомненно, кинокартине уготована долгая и 
счастливая жизнь. Режиссер проводит через сценарий 
любовную линию, отодвигая на задний план 
идеологическую подоплеку, бойню гражданской 
войны. Зритель сосредоточен на человеческом образе 
адмирала, его благородстве и величии.

Мое поколение воспитывалось со
всем на других идеалах. Мальчишками 
мы помногу раз смотрели фильмы 
«Чапаев», «Кочубей», «Щорс», «Котов- 
ский», «Александр Пархоменко», «Оле
ко Дундич». В них Колчак, Врангель, 
Д ен и ки н , Каппель, Корнилов и|обра- 
жались гротескными, часто карикатур
ными, поэтому, когда смотришь «Ад
мирала», никак не можешь избавиться 
от ощущения, что перед тобою враг, 
отрицательный герой.

Молодое поколение впитает в кровь 
и плоть великого, справедливого Кол
чака и пронесет его светлый образ че
рез двадцать, тридцать, пятьдесят лет. 
И тогда, лет через ...цать не будет про
тивопоставления Буденного и Петлю- 
ры, Ворошилова и Махно, Лазо и Пепе- 
ляева, к ним будет одинаково ровное 
отношение как к замечательным рус
ским людям, отстаивавшим свои убеж
дения и идеалы, пусть даже ложные.

В ПАРИЖЕ У ИЗГНАННИКА
Ф ильм  «Адмирал» взорвал не толь

ко все мое существо, но и возбудил 
память о писателе Владимире Макси
мове, который создал роман «Загля
нуть в бездну» с подзаголовком «Ад
мирал». Не берусь судить, но мне ка
жется, что режиссер фильма о Колча
ке оттолкнулся именно от этого произ
ведения. В нем красной нитью прохо
дят любовные отношения адмирала с 
Анной Тимиревой.

В 1991 году в Париже у меня со
стоялась встреча с Владимиром Мак
симовым, большим русским писате
лем, незаслуженно забытым и вычерк
нутым советской властью из нашей 
жизни. Сегодня мне приятно вспом
нить о том рандеву в квартире русско
го изгнанника неподалеку от Триум
фальной арки.

В ту пору я работал в школе учите
лем французского языка и не помыш
лял о карьере журналиста. В 1989 го
ду загорелся идеей восстановить ла
герные события 1940-1950-х годов и 
вместе с двумя французскими журна
листами Соней Комб и Аленом Бросса 
в 1990 году путешествовал по «стра
не» с названием Тайшетлаг. Ален при
гласил меня в Париж для создания 
книги об Озерлаге.

За два года (с 1989-го по 1991-й) у 
меня накопилось немало материалов 
об узниках, дислокации лагпунктов. 
Вдова ленинградского писателя Бори
са Четверикова (кстати, автора книги 
«Котовский»), узнав, что я отправляюсь 
в Париж, прислала воспоминания мужа 
«Всего бывало на веку», чтобы за гра
ницей я их передал редактору журнала 
«Континент» Владимиру Максимову.

За полтора месяца пребывания в Па
риже я накопал в библиотеке универси
тета Нантерр столько интересных све
дений на волнующую меня тему, сколь
ко не обнаружил на родине. В моих ру
ках оказались воспоминания Карла 
Штайнера, Бориса Вайля, Фридриха 
Ольснера, Иосифа Бергера, Гражины 
Липиньской. Но мне хотелось знать еще 
больше. Тогда я вспомнил о Максимове.

Писатель Владимир Максимов 
в своем романе об адмирале Колчаке 
заглянул в бездну

С АДМИРАЛОМ ЭМИГРАЦИИ 
НАЕДИНЕ

Нужно сказать, что Владимир Мак
симов в 90-е годы слыл фигурой не
примиримой, его статьи в советских 
СМИ («Огоньке», «Комсомолке») отли
чались желчными высказываниями о 
горбачевской перестройке. Когда я 
брался за трубку парижского телефо
на, то представлял, какую порцию яда 
суровый писатель и редактор выльет 
на простого советского учителя из да
лекого «Муходранска». Несколько 
дней подряд с дрожью и страхом я на
бирал номер телефона Максимова, 
каждый раз попадал на него и... бро
сал трубку. Так повторилось раза че
тыре. Однажды я собрал в кулак все 
свое мужество, позвонил писателю и 
попал на жену. Я начал объяснять, что 
должен встретиться с Владимиром 
Емельяновичем, что привез ему вос
поминания Четверикова, что в Париже 
занимаюсь книгой об Озерлаге, а по
том обмолвился, что боюсь Максимо
ва. Она рассмеялась и ответила, что в 
жизни он добрейший человек и ника
кой не монстр. И крикнула: «Володя, 
подойди, тут тебя из Сибири спраши
вают». Мы договорились с Максимо
вым о встрече, и через день я доехал 
на метро до Триумфальной арки, а от
туда нырнул в переулок, ведущий к до
му русского эмигранта.

На пороге меня встретил сам Мак
симов. Он удивленно посмотрел на 
мою нелепую куртку, помог раздеться 
и пригласил в кабинет.

Минут тридцать в воздухе царило 
напряжение, Максимов смотрел ис
подлобья и давал мне высказаться 
вволю. Когда он понял, что перед ним
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Дезорганизатор. Роса. Прима. 
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нов. Цуцик. Кокер. Типии. Прямая. Казан. Скитник.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Томагавк. Любить. Пикап. Держи. 
Надлом. Иордания. Марокко. Ментол. Опак. Аргус. 
Единица. Сатира. Сот. Влага. Генуя. Гори. Брутто. Ур
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НЕБЕСНАЯ КАНЦЕЛЯРИЯ
Прогноз погоды

27 октября. Температура днем -2°, ночью -9°.
28 октября. Температура днем -2°, ночью -13°.
29 октября. Температура днем -6°, ночью -11°.
30 октября. Температура днем -5°, ночью -12 .
31 октября. Температура днем -1°, ночью -5°.
1 ноября. Температура днем +6°, ночью -2°.
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